

REDACTORES

Sección política y literaria

Manuel González Z.

Sección social y literaria

Claudio González Rucavado

Sección científica

Enrique Jiménez N.

EL PAÍS

SUSCRIPCIÓN:

Al mes. 1.00
Número suelto. . . 5 cts.

Colaboración
solicitada y pagada.

ANUNCIOS:
Precios convencionales.

ADMINISTRACIÓN:
Calle Central Norte, 117
Castilla n.º 158

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 4 de Septiembre de 1901

Número 176

Economía política

Vías de comunicación

II

El Ferrocarril de La Guayra á Caracas fué concedido y construido durante la sabia administración de Guzmán Blanco. Este presidente, el tipo del Jefe de Estado previsor, que conocía perfectamente el caracter de los hombres, y más que todo, las tendencias de las viejas naciones, supo formular los contratos con las empresas extranjeras, de modo que las concesiones no fueran un espejismo nacional, sino obras de utilidad, fomento y progreso efectivos.

Dicho ferrocarril, pues, llevaba en su prefacio la especificación de sus fletes y precios de pasajes. Así, «cualquiera que fuera la mercancía» pagaba solamente 2 bolívares (40 centavos oro) cada 100 kilogramos, y los boletos de primera 12 bolívares con una franquicia de 30 kilogramos de equipaje.

Los gobiernos que sucedieron al de Guzmán Blanco, comprendieron la necesidad de darle un impulso serio á la agricultura del interior de la República, y se inició la construcción de una vía férrea que aproximara las comarcas internas de Venezuela á los puertos, quiere decir á los Estados de Europa y Norte América. Pero aquellos Gobiernos no imitaron á Guzmán Blanco, y la línea que funciona actualmente entre Caracas, Victoria, Valencia, Puerto Cabello, etc., etc., movida por capitales alemanes, no favorece de ningún modo la agricultura de las regiones que como Barquisimeto, fundaban las esperanzas de su bienestar, en las ventajas económicas que llevaría allí, una de las principales aplicaciones del vapor.

En una palabra, esta última empresa de Venezuela es un facsimile de la línea United Fruit Company de Costa Rica, y así como el primer ferrocarril de que hemos hablado ofrece ventajas al comercio y á la industria, el segundo quiere decir, el alemán, no viene á ser sino una empresa contraproducente y perjudicial.

Afortunadamente Venezuela conserva aún sus carreteras, sus caminos de recuas, por estas arterias primitivas se le da salida á los productos que no pueden ser acarreados por los trenes debido á la carestía de sus fletes.

En la República Argentina durante la inteligente Administración de Sarmiento, que sin contradicción puede decirse que es el primer educacionista de América, no existían en aquella nación sino dos pequeños trayectos de ferrocarril, al Sur, y al Norte de Buenos Aires sólo hasta el Rosario. Pero todas las capitales de provincias las unió mediante magníficas carreteras que llevaban sus ramificaciones á las aldeas y á los campos.

Lo que preocupara más á este honrado y laborioso patriota fue primeramente la instrucción pública y práctica no

sólo destinada á la juventud argentina sino á los adultos, á los campesinos; luego, la construcción de las vías de comunicación ordinarias. Él decía: «los ferrocarriles vendrán después cuando el país esté capitalizado.»

Su tercera preocupación era la inmigración agrícola, y todo el mundo sabe que el fomento nacional de esa República estudió detenidamente el asunto, dando por resultado que la riqueza actual de la Argentina, se lo debe todo á la bien dirigida inmigración iniciada por Sarmiento.

Sólo en 1875 se inauguró el Ferrocarril á Tucumán, en la administración de Avellaneda, y hoy las líneas ferreas forman una espesa red en todo el territorio, al Norte hasta Jujuy y fronteras de Bolivia, al Sur hasta Patagonia.

Los indios del Chaco y del Tandil, lo que no se había podido obtener con las bayonetas, son civilizados poco á poco, la locomotora con su humo de paz y progreso se encarga de llevarles la luz, el trabajo, la civilización y la religión.

Los ferrocarriles se construyen con capitales nacionales y en su mayor parte con capitales italianos; pero no por eso se descuida el entretenimiento de sus caminos reales, de modo que estos sean siempre el competidor natural, el estímulo de las empresas ferrocarrileras.

Nosotros tenemos la paternidad de la idea, «amortización de acciones por el Estado»; en ningún país latinoamericano se ha puesto en práctica; y este es el único medio que debemos poner en vigencia, si no queremos arruinarlos por completo.

Si las naciones latino-americanas no pueden salvar su intereses futuros; si no les es posible emplear medidas precautelativas en sus concesiones ferrocarrileras; entonces hagamos lo que el vulgo hace: «estirar las piernas hasta donde llegan las sábanas», construyamos nuestras vías de comunicación primitivas; dejemos la apariencia á un lado; esta maldita apariencia causa de todos nuestros males tanto sociales como nacionales, y que debido á ella nuestros pueblos y gobiernos, no conociendo la virtud del ahorro ni de la economía, arrojan los primeros á las familias en la indigencia, los segundos á los Estados en la miseria.

Las sociedades latinas sacrifican el bienestar del hogar por la apariencia exterior; es necesario conservar un rango que muchas veces no se puede sostener; la educación se forma de este modo; la juventud sigue las mismas fatales máximas, y cuando llegan á ser hombres públicos, hacen en la nación, de la cual no son dueños, lo que veían ó hacían en sus familias propias.

Esta es una triste moral, pero es exacta.

Como las vías ferreas no son los únicos medios de transporte, debemos seguir adelante nuestro estudio sobre todas las vías de comunicación.

Siempre que en un país se pueda es-

tablecer las vías navegables, éstas deben preferirse á las demás porque son superiores, maxime hoy, que se aplica el vapor en todo. Las vías fluviales permiten el transporte barato de las mercancías, más si son pesadas y voluminosas, y también los productos agrícolas.

Mucho se ha discutido en la cuestión de saber si las vías de comunicación debían ser explotadas por el Estado ó por compañías interesadas. La experiencia nos enseña que en nuestras repúblicas, monopolio por monopolio, el del Estado presenta más orden y garantía para el público, tanto en la solidez de los trabajos, como en la regularidad y seguridad del servicio y la baratura de los fletes.

En Europa y en el Norte, donde hay tribunales que aplican la ley sin escrupulo á los extranjeros como á los hijos del país, conviene más el monopolio de las empresas privadas, puesto que los directores ó administradores (si son extranjeros) no se burlan del público haciendo lo que únicamente les place, sino que están obligados á seguir un reglamento estricto, formulado por la policía del Gobierno.

En la América Latina (exceptuando Venezuela, Argentina y Chile) ellos hacen lo que quieren, porque saben que moralmente se hallan fuera de la ley, y que en la aplicación de la justicia, surgirían reclamaciones internacionales é indemnizaciones serias; reasumiendo, que las Repúblicas pequeñas no obtienen nunca, ante las potencias, la absoluta satisfacción de sus derechos.

El comercio ayudado de la industria locomotriz fomenta ó hace nacer otras industrias, aprovisionándolas de materias primeras, de aparatos é instrumentos, y de hombres. Inútil, pues, de pensar por ahora en inmigración como lo han escrito personas que gozan de la fama de ilustradas. Si las vías de comunicación, cualquiera que sean sus formas, no existen, es de aquí que es necesario proseguir, «después de establecer la instrucción práctica de adultos, de campesinos», para enseñarles á producir bien y en gran cantidad. La producción llama á las vías de comunicación, las cuales poseen además de todo lo que hemos dicho, el increíble efecto de evitar la depreciación de la moneda nacional.

«Dios ha formado en los seres vivientes vasos y canales, por donde circulan la savia y la sangre destinadas á la nutrición y al desarrollo de los seres vivientes. Construyamos arterias nacionales, que como aquellos, llevarán á todos los órganos de la nación, esto es á todas las comarcas, los elementos indispensables al alimento y desarrollo del comercio y de las industrias, en una palabra, al Progreso.»

RUIZ MIYARES

Arte Industrial

PARA HACER CAER EL VELLO
Se usa un unglento compuesto de

cal viva y oropimente, cuatro partes del primero por una del segundo. Se aplica refregando la parte donde está el vello y lavándola luego mucho con agua tibia. Para disminuir la fuerza de esta composición, se contentan algunos con mezclar la cal y oropimente, que humedecen con agua tibia en el momento de usarlo. Esta composición se usará de ocho en ocho días, y nunca la segunda vez, sino cuando no basta la primera.

FÓRMULA SAPONÍFERA

Para hacer un buen jabón, que no dañe el cutis. Derrítase sebo, límpiase bien con espumadera. Disuélvase 1 libra soda cáustica en agua por cada 6 libras de sebo. Cuando fría la disolución de soda añádase al sebo, revuélvase bien y viértase en una vasija llana. Este jabón es algo alcalino para el tocador. Después de algunos días de reposo hágase pedazos y agréguese la $\frac{1}{4}$ ó $\frac{1}{2}$ de su volumen de agua, caliéntese hasta hervir, el jabón se separará en cuajarones. Si no añádase sal hasta que así sea. Enfríese virtiendo un poco de agua fría, viértase el agua y sáquese el jabón. Vuélvase á derretir con un poco de agua clara y viértase en moldes (taza ó cosa por el estilo. Puede perfumarse pero es preferible no hacerlo.

PARA ENVEJECER VINOS

Entiérrense las botellas en carbón de cok pulverizado, colocándolo encima de cada fila ó camada.

Al cabo de un año de permanencia de las botellas aisladas entre sí, el vino ha envejecido diez años, supone el inventor del sistema, adquiriendo las cualidades y condiciones propias de dicha edad.

Como el sistema es barato y nada de nocivo, poco cuesta probar.

PARA LIMPIAR CUCHILLOS CON MANGOS DE MARFIL

Ante todo conviene saber que no se deben someter al agua caliente: sólo debe ser tibia, porque de lo contrario se despegarían los mangos de las hojas. Para limpiar los mangos de marfil, se pulveriza en un mortero un pedazo de piedra pómez, el polvo se deslíe en agua, y con la pasta que se forma, se frota el mango de los cuchillos. Acto continuo se exponen al sol á través de un cristal, y quedan como nuevos.

PARA ESMERILAR CRISTALES

Colóquense los cristales sobre una tabla plana, rocíeseles esmeril humedecido, y luego se frota uno con otro los vidrios, renovando el esmeril, mojando siempre que sea necesario hasta concluir la operación.

De Atenas

A JUSTO

Porqué si tiene deseos de tratar los asuntos locales por medio de la prensa, con preferencia los que redundan en

Commercial Union Assurance Company Ltd.

CAPITAL SUSCRITO, £ 2.500,000

◆◆◆◆ Fondos acumulados, £ 5.000,000 ◆◆◆◆ Ingresos anuales, £ 1.750,000 ◆◆◆◆

Representante en Costa Rica para Aseguros contra Incendios y contra Accidentes. **C. W. WAHLE**

Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRÓN Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

LIBROS EN BLANCO, clases baratas

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

TODO BUENO Y BARATO

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

Elegancia, Bondad, Baratura

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería.

Todo fresco y de calidad inmejorable.

Gabriel Coronado

Agente Comisionista

Se encarga de la compra y venta de mercaderías y fincas de todas clases; de colocación de dinero, de representaciones, consignaciones y todo lo concerniente al ramo.

OFICINA Y BODEGA

Calle 17 Norte, frente al Mercado

EL Restaurante Central

DE

Juan Amighetti

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: { de 8 a. m. á 10 a. m.
y de 12 m. á 3 p. m.

Dr. Maximiliano Fischel

CIRUJANO DENTISTA

A su casa

de habitación ha trasladado su bufete el

Lic. José Astúa Aguilar

Calle 21 Norte, 250 varas al Norte de la del Doctor don Carlos Durán.

Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José,» de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

☎ **Teléfono 226**

Vendo

☐ Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

☐ **LUIS ANGULO.**

Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

Ricardo Kriebel

[DENTISTA ALEMÁN]

☐ Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

☐ Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.



Unicos agentes
en San José
W. Steinvorh & Hno.

Nigro & Peris

Ha abierto ya su establecimiento de

Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.ª Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.



Almacén y Tienda de Novedades

Calle y Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

Por mayor y al detal, á precios sumamente bajos, realizamos el inmenso surtido que renovamos cada mes. Todo es de la mejor calidad y de última moda, conforme á arreglos hechos con nuestros proveedores en los mercados europeos.

Importación directa

Nuestro lema es
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

LA OFICINA DE LOS Dres. Rojas y Soto

ha sido trasladada á la Calle 19 norte, frente á la IMPRENTA NACIONAL, 200 varas al norte del Banco de Costa Rica.

El Dr. ROBERTO FONSECA CALVO
receta en el mismo despacho

UNA BUENA OPORTUNIDAD

Vendo una finca que dista unos quince minutos de la Plaza de Grecia y consta de café, caña, potrero y montes, con excelentes aguas, pocas cercas y casa de habitación.

Igualmente vendo un despulpador de Mason de modelo mayor, y una descascaradora Eugelberg, n.º 5, ambos con muy poco uso y en buen estado.
Dirigirse á

EUSEBIO RODRIGUEZ Q.

VIAJES AL PACÍFICO

LA EMPRESA DE TRANSPORTES de Ramón Araya V., ofrece á los viajeros, carretones, bestias y peones, en la estación de Río Grande en el Ferrocarril del Pacífico.

Basta un telegrama á Atenas ó un aviso á Ventura Cordero, en Alajuela.

El tren llega entre 9.30 y 10 a. m. Almuerzo listo en el magnífico

♦ HOTEL DE EUROPA ♦

Buena fé en el servicio y baratura en los precios

¡Atención, Ganaderos!

Doy en arriendo la finca denominada «El Chagüite» situada en «La Barranca» jurisdicción de Puntarenas. Consta próximamente de 400 manzanas de potrero de «pará» con abundantes aguas y cercadas totalmente de alambre.

Para precio y condiciones entenderse en San José con don Manuel Ulloa y en Heredia con

CARLOS LIZANO U.

Agosto 21 de 1901.

ROBERT HERMANOS

Además del surtido de

ROPA

para hombres y niños, han recibido excelente

CALZADO

americano, fuerte y barato.



LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Fontanería, Herrería y Carpintería

HOJALATERIA.—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limajoyas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

FONTANERIA.—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

HERRERIA.—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

CARPINTERIA.—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, pisos, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea grande ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

Herrero Hermanos sostienen con orgullo

LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la SEDERÍA el artículo de nuestra particular atención
Calle Central

A los Constructores de Limón

La afamada CAL «grasa é hidráulica» de la Gruta de Antiparos en «La Gioconda» la vendo á G 3 los 100 kilogramos, puesta en la estación de «La Gioconda» á dos millas de Limón.

Animándose los constructores del nuevo y hermoso Puerto de Limón, puedo suministrar 300 quintales semanales, pues tengo á la orden dos hornos.—Limón.

VENDO

Varias fincas. Cacao colombiano.

Puros finos de J. M. Vaughan: Londres fino, REINA. Regalía chica, PRINCE. Londres corriente, PANETELAS.—BALSAMO VEGUERO.

COMPRO JOYAS FINAS

OVIDIO GIL.

Calle Central Norte, N.º 222.

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

Azúcar
de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

La Verdada

LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede descarse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

Patines! Patines! Patines!

El gran ejercicio y saludable distracción Salón cómodo y decente en la casa taller de Juan Rodríguez, puente de la Estación.—Abierto desde hoy, desde las 4 á las 12 p. m. y los domingos de las 8 a. m. en adelante.

beneficio del círculo mezquino que lo rodea, no busca una base sólida en que afianzar sus argumentaciones, ya sea en pró del actual Jefe Político, que quiere hacer todo á su antojo, ó en contra del Municipio que no lo deja? Medite y notará que la ira suya consiste principalmente en la competencia que le han hecho con haber abierto un nuevo establecimiento (hace ya sus meses) frente al suyo, y que tanto Umaña, como Jenkins y C^o (como usted dice) no son de los que cobran una cuenta de mercaderías, (ú otra cosa cualquiera) dos veces. Como su voz ya no tiene eco, busca donde clavar sus asquerosos colmillos y expeler el veneno que ellos conservan desde el 8 de Diciembre, fecha en que usted y sus adeptos recibieron una fuerte bofetada, la que los derribó por el suelo. Sus adeptos conocieron entonces el error en que habían incurrido y haciendo un supremo esfuerzo pudieron levantarse y mirarle á usted retorciendo su cuerpo en el asqueroso lodo.

¡Oh Justo, que mal andas!

T. APRIETO

Extranjero

SEPTIEMBRE 3

FRANCIA

Tan luego se reuna el Parlamento se presentará á discusión el proyecto de ley prohibiendo la entrada de tantos jornaleros extranjeros. El comité de la Cámara, encargado de la cuestión ha estado trabajando todo el verano. Según la clase de trabajo, los jornaleros extranjeros pagarán un impuesto. Los patronos que les dan empleo pagan un impuesto de cincuenta céntos. por cada año. Cada jornalero tendrá que registrarse y se obligará á no trabajar por menos sueldo que el jornalero francés. El total de jornaleros extranjeros empleados en las fábricas no debe pasar del 10% del número de trabajadores. El sentimiento de la Cámara favorece el proyecto.

El globo de Santos Drumont está listo para otra tentativa, para ganar el premio Deutsch de 100,000 francos para un globo dirigible.

ESTADOS UNIDOS

El Despacho de la Armada recibió un despacho del comandante Sargent que se halla en Panamá; es tan favorable el informe relativo á las condiciones que allí reinan, que probablemente el Iowa recibirá orden de regresar á San Francisco, pues se cree que la pre-

Jarabe de Tabonuco

AL GUAYACOL

preparado únicamente por Jiménez & Co.

De éxito seguro en la curación de las afecciones de las vías respiratorias, como **Catarros, Bronquitis, Broncorreas,** etc. y de consiguiente un preservativo contra la **Tisis Pulmonar.**

De venta en la Botica Alemana, San José.

sencia del «Ranger» será suficiente para la protección de los intereses americanos.

Ha causado gran satisfacción la noticia de que el Congreso chileno ha autorizado el nombramiento de delegados al Congreso Pan-Americano; queda con esto asegurado el éxito del Congreso; es probable que Chile haga otra tentativa para reducir la discusión de arbitraje á cuestiones futuras, pero no se retirará del Congreso aunque éste discuta arbitraje sobre cuestiones pendientes.

Después de siete años de experimentos el doctor Fralick, Cirujano del Hospital Metropolitano, anunció el descubrimiento de un fluido que juzga ser una panacea para todos los males que atacan á la especie humana, particularmente para curar la tuberculosis. Ante una concurrencia de médicos de los más eminentes de New York, demostró Fralick el método para emplear su medicina tratando tuberculosos en estado álgido. Hizo el doctor incisiones en los brazos de los pacientes inyectando después 16 onzas de fluido en las venas, descubriendo sucintamente cada una de las fases de la operación y anotando con exactitud los resultados y efectos producidos en los pacientes. Manifestó el doctor que es esta la primera vez que se hace la trasfusión en público, pues en los ensayos anteriores hechos por él daba la medicina ya por vía digestiva ó ya por inyecciones hipodérmicas y habiendo obtenido siempre buen éxito en todos los ensayos en su clínica privada, resolvió hacer experimentos en presencia de sus colegas más acreditados.

La base del descubrimiento consiste en que un germen perjudicial no puede existir en la sangre de un individuo sano: y entonces se dedicó á obtener un fluido que tuviera todas las propiedades de una sangre sana, la que sería, según su opinión, por sí y ante sí, como un agente destructor para gérmenes como la tuberculosis, etc., siendo al mismo tiempo poderoso antiséptico y tónico, destructor de microbios y de los organismos en referencia y dejando otra vez la sangre de tal modo enriquecida, que sería estéril para el cultivo de bacterias. Opina el doctor Fralick que no existe germen alguno en el sistema del hombre más enfermo, que no muera si es atacado por su fluido.

CHINA

Si el príncipe Ching no se aviene á las condiciones del Emperador de Alemania para el desagravio, el Ministro alemán en Pekín recibirá orden de no firmar el protocolo.

BOERS

Dice Lord Kitchener que una partida de 250 boers voló con dinamita un tren que llevaba tropa; aconteció la desgracia entre Watervaal y Hemans Kral; una vez que fué desrrielado, los boers comenzaron á disparar sobre los pasajeros. De esto resultó muerto el Coronel Vanderlur de los guardias irlandesas.

Crónica

Sorprende notablemente

cómo ha podido la constitución del Illmo Señor Obispo resistir desde el sábado último á la muerte que los médicos declararon inminente. Cada vez que se pregunta á alguno de ellos acerca del estado del enfermo, invariablemente contesta: «creo que hoy muere» y sin embargo allí está aún, (2 p.m. del 3) adormecido por los narcóticos y soportando una vida puramente artificial, en tanto que sus feligreses y amigos desesperan en cruel ansiedad.

Numeroso concurso

acudió ayer á las honras fúnebres que en la Iglesia del Carmen se hicieron en sufragio del alma de la que fué la señora Doña María de la Concepción Pujol-Fornés de Llinás muerta en la plenitud de la vida y de la belleza. Reiteramos á sus deudos nuestro sentido pésame.

Se separó de la redacción

de «El Tiempo» el amigo don Agustín Luján y tomó ese puesto el joven don Rogelio Fernández Güell.

EL PAÍS abre de nuevo sus columnas al señor Luján y desea prosperidad al señor Güell en su difícil tarea.

Como lo habíamos dicho

ya está dispuesto «alguien» á que se arregle el insigne enredo de alambres eléctricos que constituye una terrible amenaza para vecinos y transeúntes en la esquina de la caballeriza de Melico Gutiérrez. Parece que se sacará á licitación con seis meses de término, el contrato para el desenredo. Nunca es tarde.

Nuestros Agentes

y los suscritores y anunciadores, se servirán entenderse con don Gerardo Zúñiga Montúfar quien se ha hecho cargo de la administración de este diario.

Una cosa es con violín

y otra cosa es con guitarra ó bandurria, sobre todo si se usan de las que, de legítima procedencia de acreditadas fábricas españolas, acaban de llegar al Almacén y Tienda «Al Siglo Nuevo» de los señores A. Herrero y C.^a Han llegado con ellas las correspondientes... «mecatillos» de clase superior.

Será el próximo domingo

el concierto Wiganowsky-Ronat. Indisposición momentánea de la señorita Ronat impidió que se verificara la velada el día anunciado.

«La Revista»

aplaude la idea de nuestro Director, de enseñanza práctica á las niñas acerca de las obligaciones caseras que las convierten en amas domésticas hechas y derechas. Ya se trabaja en el sentido de llenar la necesidad que apuntó el señor González. Daremos cuenta oportunamente.

Como ochenta metros

Caminó por la calle, ayer á las once

y media, un carro del tranvía que se descarriló fren á la casa de don Francisco Cabello y vino á detenerse frente al establecimiento de los señores Romani y Compañía. Afortunadamente el vehículo no se volcó y las personas sólo pasaron un gran susto sin consecuencia. La empresa correjirá en el acto el mal; es gente que sabe servir bien y que no descuida sus obligaciones.

Como lo recibimos:

«Don Manuel:

Dispense que lo molesto, pero ya esto no se puede aguantar; el sábado en la noche los vecinos del barrio de la Soledad, inmediaciones de la Plaza del Ganado, estuvimos alarmados con un gran bochiuche que armaron unas mujercillas, quienes cuchillo en mano, alborotaron todo el vecindario. Cuando llegó la policía, al día siguiente, ya se había acabado la dificultad. Dichosa edad y dichosos tiempos aquellos en que la autoridad no tenía que preocuparse por los escándalos en ese barrio, porque era el zacatal de don Víctor Golcher!

UN VIEJO SUSCRITOR VIEJO.

Pues es claro!

Y qué querían entonces los vecinos de San José?, no se puede estar cada quince años cambiando los alambres. ¿Ustedes saben cuanto cuesta el metro de ese alambre forrado de gutapercha? Que están casi todos sin de eso? Pues que no los toquen con los dedos porque viene la corriente y mata al que se atreva! Ni que la Empresa fuere rical

En alquiler.

Á 150 varas al Norte del Mercado se alquila una casa pequeña, cómoda y barata. Para pormenores entenderse en la calle 17, Norte, número 247.

Baratísima

se vende una casa pequeña, situada al Norte del Parque de Morazán, calle 23 Norte, número 326. Informará don Manuel Bejarano.

Se vende

Un Cocheito pequeño, una Volanta y un caballo de tiro.

Entenderse con Mariano Durán.

AVISO

Se vende una cocina americana, grande, con depósito para calentar agua. Apartado 424.

\$ 10,000-00 ORO AMERICANO

Se coloca esta suma con un año de plazo y al 1% de interés.

GABRIEL CORONADO,

Agente Comisionista.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española de María v. de Linares

Vamos á «La Palma»!

PASTELERÍA

En este bien conocido y acreditado establecimiento encontrarán nuestros numerosos clientes un nuevo atractivo. Todas las noches, de 6 á 11, se servirán: **Té, Café, Chocolate y Ponches helados y calientes.** * Sabido es que además no hay quien

CONFITERÍA

LA PALMA

A «La Palma», pues!

Y CANTINA

pueda competir con esta casa en el arreglo deoteles para casamientos, bailes, etc., siendo sus especialidades los queques artísticos y deliciosos, y la calidad y baratura de sus vinos y licores. Nuestro servicio se recomienda por la prontitud y esmero.